
미 컴퓨터업게 회장단, 전국 정보 네트워크의 수립을 요청  

캘리포니아 주재 애플컴퓨터사인 Cupertino의 John Sculley 사장은 

Computer System Policy project(CSPP)의 회장으로 그는 이제 컴퓨터 업

계가 힘을 모아 하나의 네트워크를 수립해야 할 시기임을 강조하고 있

다. 클린던 행정부에게 꽤나 설득력을 지닐 것으로 예상되는 CSPP는 행

정부에 전국적인 정보 infrastructure를 마련할 것을 제안하고 있다. 클

린턴 대통령의 절친한 친구이기도 한 Sculley 회장은 케네디 대통령처럼 

클린턴도 미국의 미래에 대한 명확한 비전을 제시해야 한다고 강조하며 

이는 곧 전국적인 정보 네트워크 수립과 밀접한 관계가 있음을 역설했

다.  

CSPP의 회원들은 이미 새로운 행정부와 여러 가지로 협조를 해오고 있는

데 그 예로 Seulley 의 보좌관들은 클린턴의 선거 운동을 지원했으며 기

술 백서를 마련하고 경제 정상 회담을 준비했다. CSPP 는 또한 신임 상

무성 장관 Ronald Brown 과도 좋은 관계를 유지하고 있다. Sculley 회장

은 Brown 장관인 네트워크 수립에 커다란 관심을 표명했으며 임기 동안 

가장 중요한 사업으로 추진할 것으로 기대한다고 말한 바 있다. CSPP는 

정부가 산업계와 협력, 이 사업을 공동 추진할 것과 이를 위한 기획위원

회 및 실무위원회의 수립을 요청하고 있다.  

정부 기관 중 상무성이 이러한 임무를 수행할 가장 적절한 기관으로 손

꼽히고 있기는 하지만 이는 CSPP가 결정할 수 있는 문제는 아니라고 

Sculley 회장이 밝히며 정부에 사업 추진을 전담할 새로운 기관을 설립

해 줄 것을 요청했다. CSPP는 사업비는 방위 예산 중민수 사업으로 전환

되는 부분의 예산을 전용하는 것이 바람직하다고 보고 있다. Sculley 회

장은 산업계는 이미 이 사업의 준비 작업을 위해 수천억 달러를 투자했

기 때문에 정부가 참여하게 된다고 해도 그리 많은 정부의 예산을 필요

로 하지는 않을 것이라고 전망했다.  

한편 Little Rock에서 있는 경제 회담에서 AT＆T의 Robert Allen 회장은 

이번 사업은 산업계의 능력만으로도 충분히 수행 가능하기 때문에 정부

가 개입할 필요는 없다는 의견을 피력한바 있는데 이에 대해 Sculley 회

장은 Allen 회장도 CSPP의 회원으로 정부의 투자를 환영하고 있다고 대

변했다.  

* New Technology Week, 1/19(1993)  

냉전 종식과 더불어 찾아온 러시아의 과학자들의 봄  

5년 전만 하더라도 Gennaldy Mesyats는 우랄 산맥에 위치한 그의 실험실

에서 소련의 군사적 우위를 지키기 위한 군수 개발에 몰두했었다. 그런 

그가 지난주 냉전 시대 미국의 방위산업 기술 개발의 요새였던 Lawrence 

Livermore National Laboratory를 방문하게 되었다. 소련 과학학회의 부

회장이며 러시아의 민군 기술 이전 및 전용 프로그램의 대부인 Mesyats

는 이제는 더 이상 방위 기술 개발에 참여하지 않고 있다. 이제 그는 러

시아의 군사 기술을 상업화할 수 있는 기회을 찾기 위해 학술지나 외국 

방문시 학회 및 국제 회의에서 러시아의 기술을 선전하고 있다. 또한 그
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의 실험실로 외국의 사업가가들을 초청, 기술 상업화의 계기를 마련하기 

위해 애쓰고 있다.  

그는 고압 전자빔을 개발했는데 이것은 냉전 당시 전국의 레이타를 교란

시키기 위해 개발되었다. 이제Mesyats는 이 기술을 이용해서 황산, 일산

화탄소 및 기타 유해한 방출물들을 중화시키는데 사용할 수 있다고 선전

하고 있다. 그는 이 빔이 기존의 빔에 비해 20배나 효과적이며 이미 실

험을 통해 그 효과가 입증되었다고 주장한다.  

과거 러시아 과학학회와 대학들의 연구비의 50∼60%가 군사 프로젝트로

부터 나왔는데 비해 지금은 그 수치가 10% 미만으로 떨어졌으며 군사 프

로젝트의 거의 대부분이 중단되었다고 해도 과언이 아닐 것이다. 따라서 

현재 러시아에서 가장 문제가 되는 것은 어떻게 하면 군사 기술을 민간 

목적으로 전용할 수 있을까 하는 것이다.  

러시아의 경우는 비슷한 탈냉전의 압력에 직면해 있는 미국에게도 많은 

고민거리를 안겨다 주고 있다. 미국에서와 마찬가지로 러시아의 대규모 

군수 산업체는 인력, 훈련 및 R＆D 시설을 격감을 경험하고 있다. 이와 

더불어 어떻게 하면 효과적으로 군수산업에서 민수산업으로 옮겨 갈 수 

있을까가 가장 중요한 논란거리가 되고 있다.  

일부 러시아 문제 전문가들은 러시아가 재래식 무기의 해외 판매를 통해 

기술 전용에 필요한 자금을 확보하고 경제적 충격을 완화할 수 있을 것

이라고 충고 하고 있다. 현재 러시아에는 직업을 잃은 전직 군인들이 커

다란 사회 문제로 등장하고 있다.  

다행히 이미 이러한 기술 전용이 어느 정도 성공을 거두고 있기는 하다. 

버지니아에 위치한 Amerus의 Victor Stern 회장은 러시아의 연구소와 미

국의 고객을 연결해 주는 역할을 하고 있는데 그는 최근 미국 회사의 러

시아 항공 장비 주문을 주선한 바 있다.  

미 국방성의 소식통에 따르면 러시아는 pulsed power, 초고속 반사체, 

다이아몬드 코팅, 광학, 인공 지능, 유체 역학 분야에서 뛰어나 기술을 

보유하고 있는 것으로 알려지고 있다. Mesyats 역시 이 점을 강조하고 

있다. 즉, 러시아가 전부는 아니더라도 몇몇 분야에서는 세계 최고 수준

의 기술을 보유하고 있다는 것이다.  

그러나 이러한 기술의 우수성에도 불구하고 기술 전용을 위해서는 뛰어

넘어야 할 몇 가지 장애가 있다. 그 중에서도 재정 문제가 가장 큰데 러

시아 정부는 군사 기술의 상업화 프로젝트를 추진할 재원을 갖고 있지 

못하며 은행은 년 100∼120%의 금리로 자금을 융자해 주고 있기 때문에 

사업을 추진하는 경우 많은 재정적인 부담이 따르게 마련이다.  

이밖에 인력 감원 또한 커다란 문제인데 엄청난 수의 군수산업 종사 경

력을 가진 사람들은 하루아침에 감원하는 것은 사회적인 문제를 야기시

킬 수도 있다.  

사회주의식 사고 또한 기술 전용을 가로막은 하나의 장애물로 작용하고 
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있다. 과저 공산주의 통치 하에서는 새로운 군사 기술을 개발한 과학자

는 물리적인 혜택보다는 사회의 명예와 존경을 받았다. 그러나 체제가 

바뀐 지금 러시아 학회의 유능한 과학자들이 한달 6∼7달러의 박봉에 시

달려야 한다는 것은 과학자들에게 다른 기회를 찾게 하는 주요한 요소로 

작용하고 있다. 그들은 돈을 더 많이 벌 수 있는 직장을 찾아 하나 둘 

떠나고 있다. 과거 과학자들이 가졌던 명예와 긍지는 사라지고 이제는 

자본주의의 규칙에 따라 자신의 살길을 찾아나서게 된 것이다. 한편 

Mesyats 는 서방 국가들이 러시아로 하여금 재래식 무기를 판매하지 못

하도록 압력을 가하면서도 자신들의 러시아에 대한 시장 점유율을 높여

간 다는 사실을 지적하며 이것은 공평하지 못한 처사라고 비난했다.  

*New Technology Week, 1/25(1993)  

산·학· 연은 더욱 긴밀한 협력 체제를 유지해야  

물러나는 부시 행정부가 가장 신경을 쓴 부분은 연방 정부와 170여 개에 

달하는 주요 대학 연구소 관계를 재편하는 일이었다. 대통령 과학 기술 

자문회 (President's Council of Advisors on S＆T)와 과학, 공학, 기술 

연방 위원회(Federal Coordinating Conucil for Science , Engineering 

＆ Technology)공동 발표한 보고서에서 정부와 대학간의 동반자 관계의 

중요성을 재확인하면서 현재의 관계를 제한적인 연방 재원을 최대화하는 

데 활용해야 할 필요성이 있음을 강조하였다. 물론 부시 행정부는 이 두 

기관이 제의한 바를 실행할 기회를 갖지 못했지만 클린턴 행정부는 이 

사항들을 실행할 뿐만 아니라 강화할 의지가 있음을 이미 표명하였다.  

이 보고서는 대학들이 가장 잘 할 수 있는 일에 중점을 두어야 할 것이

라고 밝히고 있다. 대통령 과학 기술 자문회 부의장직을 맡았던 프린스

턴대 총장 Harold Shapiro 는 미래의 재원에 대한 현실적 평가를 근거로 

하여 대학들은 나름대로의 독특한 전략을 세워야 할 것이라고 촉구하였

다. 이는 또한 각 연구소에 대해서는 일부 부서의 폐쇄나 축소를 의미하

게 되는 것일 수도 있다고 그는 덧붙였다.  

대학들이 연구소가 담당해야 할 세세한 응용 연구를 하는 것은 바람직하

지 못하며 연방 정부 소속 연구소들이 대학에서 해야 할 연구를 하는 것

도 바람직한 것은 못된다고 보고서는 밝히고 있다. 가장 적합한 기관이 

연구 과제를 따내게 하기 위해서는 연방 정부 소속 연구 기관에 주어지

는 지원이 경쟁을 통해서 대학과 산업체에도 주어질 수 있어야 한다고 

이 보고서는 밝혔다.  

이외에도 다음과 같은 사항들을 보고서에서 제의하고 있다.  

▶ 다각적 연구 지원을 위한 기관들간의 협력 관계  

▶ 정부의 재정 부담 지침 명확화 및 단순화. 이는 간접 비용 지출에 대

한 의문을 피할 수 있게 한다.  

▶대학 연구 기관 교육에 대한 새로운 의지을 다질 것 . 여기에는 장학

금 및 연구 지원비에 대한 세금 면제와 고등학교 과학, 수학 교사에 대
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한 교육 강화 등이 포함된다.  

▶대학과 산업체간의 협력 강화, 특히 산업체에 근무하는 과학자들이 대

학에서강의하거나 대학의 연구 프로그램에 참여할 수 있는 기회를 늘여

야 한다.  

▶ 대학의 물리적 하부 구조를 재편하기 위한 경쟁적 지원금 프로그램 

마련  

* Washington Technology, 1/14(1993)  

일본-미국 전자 부문 공동 연구 개발에 합의  

일본과 미국은 지난달 향후 10년 간 주요 역할을 할 광전자 부문의 공동 

연구에 합의를 하였다. 이것은 지난해 7월 일본이 시작한 5억 달러 상당

의 Real World Computing 프로그램의 일환이다. 미국의 NIST(National 

Institute of Standards and Technology)는 광전자 분야의 R&D활동을 증

대하기 위해 공동 연구에 합의한 것이라고 밝혔다. 이 프로젝트의 실시

로 설계자들은 leading-edge 조립 시설을 이용할 수 있게 되었으며 광전

자 부품의 상업화가 촉진될 것이다.  

양국은 이 협정이 미국-일본의 협동 연구에 좋은 본보기가 될 것이라고 

믿고 있다. 백악관 과학기술정책담당인 Eugene Wong은 양국이 광전자 분

야에서 동등하고도 보완적인 관계를 갖고 있다고 밝혔다. 예를 들어 일

본은 surface-emitting laser arrays를 보유한 반면 미국은 logic 

devices에 전문적 기술을 보유하고 있다. 양국이 서로가 보유한 기술을 

이용할 수 있도록 할 것이지만 그 전문 지식을 함부로 누설하지는 않을 

것이다. 즉, NEC가 vertically emitting array를 조립해 주도록은 할 수 

있지만 그것을 어떻게 만드는지는 알 수 없다는 것이다.  

올해 9월에 시작되어 2년 간 이어질 이 프로젝트는 양국의 정부 기관 대

표 5명으로 구성된 위원회가 관리할 것이다. 여기에는 광전자 부품 설계

사와 생산자를 연결해 줄 수 있는 브로커들도 필요하게 될 것이다. 브로

커들은 엔지니어링 표준을 일체화하도록 할 것이며 지적 재산권 문제 해

결에도 도움을 줄 것이다. 일본 통산성은 브로커들을 포함한 프로그램의 

비용을 지원할 것이며 미국 정부는 NIST, 국가 과학재단, 그리고 

Defense Advanced Research Projects Agency 등과 같은 정부 기관을 통

해 참여함으로써 자국의 연구원들이 고안한 설계가 조립될 수 있도록 할 

것이다.  

* Science. 1/29(1993)  

새로운 청정 석탄 생산  

호주의 Graham Robertson은 인도네시아 남부 칼리만 탄광에서 세계에서 

가장 깨끗한 석탄을 개발하고 있다. 환경석탄(Envirocoal)이라는 상표의 

이 석탄은 황 함유율이 0.1%도 안 된다. 현재 국제 시장에 나와 있는 저

황 석탄도 황 함유율이 0.6‾1.2%에 달한다. 그러므로 이 석탄이 널리 쓰
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이게 될 경우 산성비의 주범인 황 배출량이 줄어들 것이다.  

이 뿐 아니라 이 석탄은 미국과 유럽산 석탄에 비해 재도 조금밖에 나오

지 않는다. 미국과 유럽산 석탄은 8‾12%의 재가 나오는 반면 이 석탄은 

1%에 불과하다.  

석탄을 주원료로 하는 발전소에서는 재를 처리하는 것이 큰 골치거리였

다. 바람이 불면 재가 공기에 날려버리고 발전소에 저장하는 데에도 자

리를 너무 많이 차지하기 때문이다. 또한 지국 온난화의 주범인 이산화

탄소 배출량도 다른 석탄에 배해 훨씬 적다.  

Roberston은 미국을 시장으로 삼고 있다. 1991년 말 시험 채광을 시작하

였지만 아직은 연간 2백만 톤 생산에 그치고 있다. 올해 생산을 4백만 

톤으로 증가되어야 하며 현재의 계획대로라면 1994년에는 또 배가되어야 

할 것이다. 이 석탄이 미국의 대기청정법에도 부응하기 때문에 이미 미

국 발전소들이 Roberston의 주요 고객으로 자리잡아가고 있다. 미국의 

발전소들은 이 환경 석탄과 황 함유율이 다소 높은 국내산 석탄을 섞어 

쓰고 있다.  

환경 석탄의 유일하다고 할 수 있는 단점은 수분 함량이 너무 높다는 것

이다. 이로 인해 열량이 낮고 아직 환경적 요인이 가격 결정에 크게 작

용하고 있지 못한 국제 시장에서도 제값을 받아내지 못하고 있는 것이

다. 환경 석탄은 톤당 29달러에 팔리고 있는 반면 호주산 저황 석탄은 

톤당 38달러에 팔리고 있다. 1986년에는 톤당 보통 45달러였으나 석탄 

수요 감소로 인한 시장 침체로 가격이 이렇게 떨어진 것이다.  

세계의 주요 석탄 생산업체들은(호주, 남아프리카 공화국, 미국) 이렇게 

낮은 마진으로 어려움을 겪고 있다. 그러나 정책 입안자들이 환경적 요

인을 중요시하고 있으므로 환경 석탄이 크게 각광을 받게 될 것으로 보

인다.  

* Far Eastern Economic Review, 1/28(1993)  

서방 회사들은 연구원 대폭 감원, 일본은 소폭 감원  

PA Consulting Group Inc. 와 MIT의 Management of Technology & 

Innovation Group의 새로운 조사에 따르면 유럽과 북미 회사들은 연구개

발에 참여하고 있는 인원을 일본에 비해 대폭 감원하고 있다고 한다. 조

사에 응한 북미 회사의 32%와 유럽 회사의 52%가 연구원 감면 계획을 갖

고 있다고 한다. 일본의 경우는 조사에 응한 회사 중 4%만이 소규모의 

감원을 계획하고 있다. 대신 일본은 출장비용, 유흥비, 장비 구입비, 그

리고 컨설팅 비용등을 줄여서 전체적인 R&D 예산을 감축할 계획이다.  

PA-MIT의 조사에서는 또한 유럽과 북미 회사들이 단기적인 R&D에 초점을 

맞추는 반면, 일본은 장기적 연구에 더 많은 중점을 두고 있다는 결과가 

나왔다. 일본의 기계, 전자산업은 전체적인 R&D 성과에서 각각 1위와 2

위를 차지하였고 일본의 5개 산업이 세계 10위권 안에 들었다고 이 조사

는 밝히고 있다. 북미에서는 4개 산업이 10위권에 들었지만 그중 우주항
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공산업은 대규모의 감원을 앞두고 있다. 이 조사는 세계 R&D의 80% 이상

을 차지하는 244개 회사중 약 90개 회사를 대상으로 작성된 것이다.  

* International Business Week, 1/25(1993)  

'93 일본 전자 업계 전망  

일본의 전자산업은 컴퓨터 업계의 침체, 경기 침체 및 치열한 국제 경쟁

에 직면해 있다. 1980년대 고도의 성장을 이룬 일본의 전자업계는 93년

에는 고용 감소, 새로운 공장 설립 자제 등 절약, 절제, 인내의 한 해를 

예고하고 있다.  

1993년 경제는 2‾3%의 성장을 이룰 것으로 전망되고 있는 가운데, 일본 

경제는 내년 가을까지는 커다란 변화가 없을 것으로 보인다. 다만 일본 

기업들은 미국의 경기가 회복되면 일본 상품의 수입 역시 증대될 것이라

는 희망을 안고 있다. 그러나 미국은 현재의 일본과의 무역 불균형의 시

정을 위해 가만히 두고 보고만 있지는 않을 것이다. 결국 일본은 미국으

로의 직접 수출보다는 유럽, 아시아, 멕시코 등을 통한 간접 수출을 모

색해 보야야 할 것이다. 그러나 이것 역시 클린턴 행정부가 경계하고 있

는 것이기 때문에 일본으로서는 더욱 어려운 한 해가 될 것이 분명하다. 

그렇다면 과연 1993년 일본의 하이테크 산업은 어떻게 전망해 볼 수 있

을 까?  

·컴퓨터: 컴퓨터 업계는 판매 부진 등 전반적인 침체기로 접어들 것으

로 보인다. 소비자들의 선호도 메인프레임이나 미니 컴퓨터에서 

Workstation과 PC의 네트워크 형성으로 옮겨갈 것인데 이와 관련 새로운 

컨설팅 및 제반 서비스 시장이 창출될 것이다. 그러나 미국 및 아시아 

업계의 PC가격 인하로 일본의 Workstation 업체에 대한 압력은 더욱 가

중될 것으로 보인다.  

·소프트웨어: 작년 메인프레임 소프트웨어 프로그래머의 많은 감원에도 

불구하고 PC가격인하와 multi-processing workstation은 일본 프로그래

머들이 미국의 소프트웨어를 국산화하는 계기를 마련해 줄 것으로 전망

된다. Microsoft Windows NT는 곧 선보이게 될 Intel사의 Pentium과 더

불어 새로운 멀티미디어 상품에 대한 수요를 창출하게 될 것이다. Uni 

컴퓨터의 판매자 및 사용자들은 Multiprocessing software를 개발해야 

하는 또 다른 도전에 직면하게 될 것이다.  

·반도체: 1980년 고도의 성장을 이룬 이후 일본의 반도체산업은 국내 

판매 및 대유럽 수출 저조로 정체기를 맞고 있다. 세계 반도체 무역 프

로그램에 따르면 일본의 반도체 칩 시장 규모는 1991년 209억 달러에서 

올해에는 195억 달러로 감소될 전망이다. 한편 판매 성장률은 8.7를 기

록할 것으로 보인다. 그러나 DRAM, 멀티미디어 칩, 네트워킹 서비스 등

을 제외하고는 1994년까지 경기 회복을 기대하기란 어려울 것 같다.  

·통신: 일본통신장비산업연합은 통신 장비 판매가 1993년에는 3.9%, 이

후 향후 5년동안에는 년 2.1% 성장할 것으로 전망하고 있다. 국내 판매

는 3.9% 하락할 것으로 기대되지만 무선 전화기와 G4 팩스 판매는 현재 
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수준을 유지할 것으로 보인다.  

NTT Corp. 의 digital switching. optical freeway 공급 부진으로 통신 

업체들은 커다란 타격을 입었다. 한편 일본 체신성은 장기적인 안목에서 

Global Positioning Systems(GSP), frame relay networks, imaging, 위

성에 근거를 둔 이동식 지상 통신, multimedia networking, 화상 회의, 

Asynchronous Transfer mode(ATM을 장려하고 있다. 그러나 장비 조달 문

제가 BS-4 방송 위성의 발사를 지연시키고 있다.  

·자동차 전자 제품: 일본의 자동차 제조업자들은 저배기 엔진, 전자밴, 

연료 효율성이 뛰어난 소형차의 상업화를 위해 노력을 경주하고 있다. 

올해부터 L.A. 및 기타 미국 대도시들이 보다 엄격한 대기 오염 기준을 

적용할 것으로 예상되고 있는 가운데 일본의 자동차업계는 보다 오랜 시

간 달릴 수 있고 보다 가벼운 베터리와 새로운 소재, 효율적인 전자 시

스템, 에너지 절약형 액셀러레이터/브레이크 시스템 등에 많은 연구비를 

투자하고 있다.  

1970년대의 배기 가스 방출 규제시와 마찬가지로 일본의 자동차 업계는 

보다 엄격한 대기 오염 기준을 오히려 연구개발에 박차를 가하는 계기로 

삼아 더 큰 이익을 얻게 될 것이다. 한편 미국의 우주 및 방위산업 종사

자들이 첨단 자동차 설계 분야로 진출할 것으로 예상된다.  

·환경: 일본의 전자 제품 업체는 차세대 시장 전략으로 환경에 무해한 

상품 생산을 위한 환경 품질 시스템을 도입하려 하고 있다. 예를 들면 

도시바 같은 회사는 자사 공장에서 나오는 대기 및 수질 오염 물질, 고

형 폐기물 등에 대한 환경 감시 프로그램을 운영하고 있다. NEC Corp. 

도 Eco-Management Committee를 설립, 산업 폐기물의 감소 및 재활용 방

안, 상품이 환경에 미치는 영향, 오존 파괴 물질, 상품 복구 및 에너지 

효율성에 대한 연구를 수행하고 있다. 앞으로 이러한 기업들이 개발한 

환경 기술들이 세계 시장에 선보일 예정이다. 체신성은 tele-

conferencing, electronic data interchange(EDI) 등의 통신 시스템을 

이용 환경을 보호하고 에너지를 절약하는 방안을 모색하고 있다.  

·하이테크 무역: 클린턴 행정부 하에서는 미국 정부의 보다 많은 무역 

간섭이 예상된다. 특히 경제안보회의(Economic Security Council)와 미 

무역대표부가 그 선두에 나설것으로 기대된다. 따라서 일본 기업들은 앞

으로 더 많은 불공정 무역 소송에 기소될 것이다. 그러나 이러한 미국의 

무역 간섭은 자칫하면 일본과의 하이테크 경제 전쟁을 야기시킬 수도 있

다. 예를 들면 일본은 미국의 항공 산업 독점이 일본의 경제 안보에 직

접적인 위협이 되고 있다고 항의할 수도 있다. 또한 유럽 국가들이 미국

의 마이크로프로세스가 유럽 전자 업계에 장기적인 위협이 된다고 간주 

미국을 견제할 수도 있다.  

올해는 바로 경제 안보의 개념을 정의내리고 정부의 무역 간섭의 범위를 

규정하는 해가 될 것이다.  

동시에 1993년은 일본 전자업계가 고부가 가치 상품 및 서비스, 환경 기

술로의 커다란 전환을 이루는 한 해가 될 것이다. 미국 정부가 단기 교
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역 이슈에 중점을 두고 있는 반면, 일본 기업들은 1990년대 중반을 대

비, 산업 전용 같은 보다 중장기적인 이슈들을 주로 다루게 될 것이다. 

미국의 기업 및 정부가 이러한 중장기적인 이슈들을 해결하려는 노력을 

보이지 않는다면 미국 하이테크 산업은 다시 한번 일본의 강력한 도전을 

받게 될 것이다.  

* New Technology Week, 1/25(1993)  

ISDN을 향한 멀고도 험난한 길  

종합정보통신망(ISDN)을 개발하기 위한 길은 참으로 어려운 것이었다. 

산업 내에서의 분열 양상이 가장 큰 걸림돌이었다고 한 관계자는 밝힌

다. 그러나 ISDN에 대해 냉소적 태도를 취하던 언론계는 이제 조금은 긍

정적인 시각을 갖게 되었다고 한다.  

1992년 11월 전국 네트워크의 22-노드에 걸쳐 국가 ISDN-1이 설립되었

다. 여기에는 업계의 주요 인사들이 많은 협조를 하였다. 이것이 설립되

기 전에는 화상 회의를 개최하는데 수천만 달러 이상의 비용을 들여야 

했었다. ISDN-1사업은 1984년 열린 국제전신전화협의회(International 

Telegraph and Telephone Consultant Committee)에서 시작되었다. 여기

에는 일본, 유럽, 미국 등이 참가하여 디지털 연결 가능성, 기능 통합, 

새로운 형태의 통신에 필요한 요건들을 작성하였다. 가장 중요한 요건은 

ISDN이 국가적, 국제적으로 개방된 분위기에서 운용되어야 한다는 것이

다. ISDN이 개방되어 사용된다면 호환성이 없는 부품들은 자취를 감추게 

되는 것이다. 1980년대 말, Bell, AT&T와 기타 관련 회사들은 미국 내에

서 시험 운영을 해 보았으며 그 결과 ISDN이 성공적으로 실시될 수 있음

을 확인하였다. 그러나 이것만으로는 잠재적 소비자들의 관심을 끌기에

는 역부족이었으며 전화 교환기가 서로 호환성이 없는 관계로 ISDN 시장

은 제한적일 수밖에 없었다. 1988년 국가표준기술국(National Bureau of 

Standards and Technology)은 업계, 정부 기관 관련자 등을 초청하여 

North American ISDN Users Forum을 설립하였고 이 기관에서는 각 회원

들에 대한 재정 지원을 담당한다. 이렇게 해서 탄생하게 된 ISDN-1은 공

동의 이용 가능성을 보여 주는 계기가 되었다.  

* Washington Technology, 1/28(1993)  

영국 산업계, 연구개발비 삭감  

1980년대 중반 이후 경기 침체 및 방위비 삭감과 더불어 영국 하이테크 

산업계의 R&D 투자는 계속 감소해 왔다. Central Statistical Office의 

통계에 따르면 영국 기업들은 1991년의 경우, 총 10억 파운드에 달하는 

연구 예산을 삭감했다는 것이다. 1991년 산업 R&D 지출은 1990년 대비, 

10% 즉 8억 파운드가 감소한 78억 파운드를 기록했다. 이는 실제 지출액

으로 따져 보았을 때 1985년 이후 가장 많은 감소세를 보인 것이다.  

노동당의 과학담당대변인 Lewis Moonie는 이는 정부의 R&D 정책이 실패

한 결과로 방위비 예산의 삭감에도 불구하고 다른 분야로의 예산 전용이 

효율적으로 이루어지지 않고 있다고 지적하며 1992년 R&D 규모는 더욱 
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감소할 것으로 전망했다. 1991년 한 해만 해도 민간 부문의 연구 지출이 

7% 감소했으며 군수 부문 R&D 예산은 25% 감소했다.  

과학 장관 William Waldegrave는 정부도 이러한 R&D 투자의 감소에 대해 

우려를 표명하고 있다고 말하면 R&D 역시 산업계의 모든 부문에 영향을 

미치고 있는 경기 침체에서 예외가 될 수 없다고 지적했다. 그는 산업계

가 보다 장기적인 안목을 가지고 R&D 투자를 점차적으로 늘여나갈 수 있

도록 돕겠다는 정부의 입장을 밝혔다.  

Defence Manufacturers Association의 Briam Lowe 회장은 방위비 삭감으

로 인한 전체적인 R&D 지출 삭감은 불가피한 일이라고 말했다. 그 예로 

군수산업 분야의 R&D 종사 인원은 1989년 38,000명에서 1991년에는 

26,000명으로 감소했다. 그러나 그는 R&D가 방위 산업체들에게는 여전히 

중요한 분야로 남아 있다고 말했다.  

산업계 거의 전부문의 R&D가 경기 침체의 타격을 받고 있는데 화학약품 

및 의약품 제조업체의 지출은 1991년에는 10%, 전자 제품 제조업체는 

12% 감소했다. 단 자동차 업계만이 일본 자동차 업계들의 진출로 조금 

활기를 띄었을 뿐이었다.  

영국에서 연구에 가장 많은 돈을 투자하고 있는 ICI는 전반적인 예산 규

모를 축소, 일부 사업을 매각하는 전략을 채택하고 있다. 그러나 ICI의 

Denys Henderson 회장은 미래의 성장을 위해서는 연구개발이 핵심이 되

어야 한다고 강조했다. 그는 의약품 및 종자 산업의 연구 지출이 오히려 

증가했음을 그 예로 들었다.  

1992년도 1991년과 마찬가지로 연구개발은 침체의 한 해였다. 최근의 두 

설문 조사에 따르면 10개 기업 중 1개 기업만이 연구개발 예산을 늘이는 

것을 최우선 순위에 두고 있으며 5개 기업은 오히려 최저 고려 대상으로 

두고 있는 것으로 밝혀졌다.  

* New Scientist, 1/30(1993)  

부진한 영국 기업들의 혁신  

Confederation of British Industry(CBI)와 상공부(DTI)가 공동으로 영

국 내 76개 기업에 대한 행한 설문 조사에서 영국의 기업은 10개 중 단 

1개 기업만이 "진짜 혁신적"이라는 사실이 밝혀졌다. 이 보고서는 또한 

경쟁력면에서도 영국이 22개 OECD 회원국 중 13위로 밀려났다는 것을 지

적했다.  

이 공동 보고서는 영국 산업계의 성패를 평가하기 위한 목적에서 작성되

었는 데 결과적으로 더 많은 문제점들이 제기되었다. 이번 보고서의 작

성에 동참했던 Stan Manton은 영국의 기업들이 급변하는 기술 중심의 세

계 시장에서 다른 나라의 기업들과 경쟁하기에는 너무나 나약하다는 평

가를 내렸다. 그는 영국 기업들의 경영진은 미래에 대한 비전과 방향성

이 부족하며 고용인들과의 의사 소통도 원활하게 이루어지지 않고 있다

고 지적했다.  
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설문 조사에 응한 기업들의 일부는 다른 나라 정부에 비해 영국 정부가 

기업들을 지원하는데 소극적이라는 불만을 토로했다. 이밖에도 중소기업

들은 대학 및 기타 다른 대학들과의 협력에 별 관심이 없는 것으로 드러

났다.  

한편 Manton은 혁신이란 발명과 무관하지 않음을 역설하며 새로운 아이

디어를 찾는데는 기업 조직의 재편, 타기업들과의 제휴 등이 필요함을 

지적했다. DTI와 CBI는 보고서와 더불어 기업들이 얼마나 혁신적인가를 

자가진단 해 볼 수 있는 check list를 발간했다.  

전반적인 부진에도 불구하고 몇몇 기업들은 다른 기업들의 모범이 될만

한 사례를 보여 주었다. DTI와 CBI는 이번 주에 있었던 보고서 발표회에 

참석한 400명의 기업 대표들이 보고서가 전하는 메시지를 보다 널리 보

급시켜 줄 것을 기대하고 있다. 보고서는 기업들에게 새로운 아이디어를 

논의하는 "혁신 클럽"의 설립을 권장하고 있다.  

영국 북서부와 옥스퍼드 지역에서는 기업들간에 혁신 클럽이 조직되어 

있으며 다음 달에는 부링햄에서도 혁신 클럽이 발족될 것이다.  

ICL의 협력 과장 George Hall은 혁신을 위한 어떤 특별한 비방이 있는 

것이 아니며 연구개발비를 많이 지출한다고 되는 것도 아니라는 점을 지

적하며 다른 사람들이 한 일에 대해 조심스럽게 관찰하고 더 나은 점이 

있으면 배우려하는 자세를 가질 때 혁신은 가능하다고 역설했다.  

현재 DTI는 1980년대 비혁신적 정책의 여파로 기업들의 신뢰를 얻지 못

하고 있는 상태인데 Manton은 이러한 잘못된 인식을 불식시키기 위해 

DTI가 기업들이 필요로 하는 기술에 대한 자문을 제공해 줄 수 있는 지

역 주분 센터의 설립을 추진 중이라고 말했다.  

* New Scientist, 1/30(1993)  

* 담당: 손미령, 박현주(동향분석연구실)  
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